
中庸之道



中道平常⼼才是悟道之本
（请点击视频链接收看）

https://youtu.be/cN3ETYG5ccU


佛教导我们要中观，就是不管发⽣什么事要在当中
来看事情，孔老夫⼦叫我们要学会中庸，⼀个成功
的⼈⼀定要懂得中庸，什么事情做得不要太绝，不
要太松，也不要太紧。

中庸之道的心态

白话佛法 (八) 31.《中庸之道的心态》



师⽗讲你们是为你们好，师⽗讲了你们，你们不听
，师⽗就中庸了，师⽗就不讲了。
学佛做⼈要懂得调节，中庸就是要调节好自⼰的身
体和⼼灵，不要让⼼太难过，不要让⼼太烦恼，不
要让⼼太悲伤，也不要让它太开⼼，更不要让它太“
骨头轻”。

中庸之道的心态

白话佛法 (八) 31.《中庸之道的心态》



身体不要让它太刺激，很多⼈去⼉童乐园游玩的时
候，只管玩得很刺激，结果⼼脏不好，头晕呕吐，
所以，⼈要懂得调节好自⼰的身体。想发脾⽓的时
候不要发，不发脾⽓的时候想⼀想，我也有尊严，
我们不能有脾⽓，又不能没有脾⽓，没有脾⽓那也
不可能，懂得调节是最重要的。

中庸之道的心态

白话佛法 (八) 31.《中庸之道的心态》



⼈要学会调节好自⼰的身体和⼼灵，身体⼀定要处
于⼀种平衡状态，做⼈身体好要营养适中，不要累
积过多；⼈的精神、⼼灵要好，不能烦恼太多，⼼
灵要处于知⾜的状态，总觉得“我够了，我满⾜了，
”就变得非常法喜。

中观中道

2016-01-17 卢台长悉尼《玄艺综述》大型解答会



学佛⼈修⼼如果用苦修的话，觉得太苦了，修⼼修
得太散乱松散也不好，佛菩萨教导我们，⼈要学会
平衡自⼰，“中观中道”，也就是孔老夫⼦讲的“中庸
之道”，做⼈不要偏的太过分，不要太左，也不要太
右，就是中庸。⼈与⼈之间的关系，要学会把握好
，给别⼈留⼀条路就是给自⼰留⼀条后路。

中观中道

2016-01-17 卢台长悉尼《玄艺综述》大型解答会



调节好自⼰的身体和⼼灵，不要常发脾⽓，要学会
忍辱、吃亏，做⼈要想得开才能开悟境界，犹如在
⽣活当中吃了太多热性食品，脸上就会长疮，身上
也会发脓头，就要懂得降虚⽕，就像⼴东⼈经常讲
的为什么要煲汤，就是调节身体内部结构。犹如天
⽓冷了，要多穿衣服，天⽓热了，要少穿⼀点，这
就是⼈的⼀种调节法。

中观中道

2016-01-17 卢台长悉尼《玄艺综述》大型解答会



在⼈间，符合自然规律，才不会违背自然法则。
⼈为什么会⼼虚，因为做的事情已经让自⼰的⼼感
到有负能量的存在，因为已经感觉到自⼰⼼做得不
对……⼈的内⼼有⽣命的原素，⽣命的原素称为成
为正能量。不能接受这个正能量的话，⼼违背正能
量去做任何事情，你做的就是负能量的事情，才会
使内⼼恐惧和⼼虚。

中观中道

2016-01-17 卢台长悉尼《玄艺综述》大型解答会



⼈正不怕影⼦歪，做⼈就要对别⼈好，⽆私⽆怨地
奉献，帮助别⼈，就是拥有正能量；如果帮助别⼈
的时候拥有某种目的，为了在别⼈身上能够获取自
⼰所需的利益，就是负能量，⼼才会发虚。⼼虚是
负能量，直⼼、诚⼼是正能量。如果⼼总在发虚，
身体就会不好，⼼情就会受到影响。

中观中道

2016-01-17 卢台长悉尼《玄艺综述》大型解答会



同修问：我想请问，师⽗在白话佛法里提到说我们
修⼼不要注重外表，也不要注重内⼼，要⾛中间。
有师兄和我说，中道是开悟后的中道，没开悟没办
法中道。是这样的吗?

开悟之后才能做到中道

卢台长开示解答来信疑惑（八十五）



台长答：是这样。开悟之后才能做到中道，就像很
多⼈说你要用良⼼做事情，但是很多⼈他不修⼼，
已经没有良⼼，良⼼已经被五欲六尘所染了。中道
就是你开悟了，知道任何事情不要偏左不要偏右，
有些是拼命做善事，组织学佛⼈在马路上搞清洁卫
⽣，但不念经；

卢台长开示解答来信疑惑（八十五）

开悟之后才能做到中道



⽽有些只管念经，隔壁着⽕死⼈也不管，两种都不
好，该我外表做我就外表做，该我内⼼修就内⼼修
。内⼼外⼼要⼀起修，⾏为思维都要修，才能修到
中性有智慧的⼀个点上来。

卢台长开示解答来信疑惑（八十五）

开悟之后才能做到中道



有⼀位⽆相禅师，他非常有智慧，他经常在⾛路时
感到⼝渴，有⼀次，他遇到⼀名青年在池塘里踩⽔
车，⽆相禅师就上去问他：“哎，请您给我⼀杯⽔喝
，我的嘴巴有点⼲了。”青年⼈非常羡慕地说：“禅
师，如果有⼀天我看破红尘，我⼀定跟你⼀样出家
学道。

在凡尘中要脱离凡尘

2016-10-03 卢台长台北《世界佛友见面会》



不过我出家之后，我不想跟你⼀样居⽆定所，到处
去⾏脚，我会找到⼀个地⽅隐居，好好地参禅打坐
，不再抛头露面。”这个时候，禅师哈哈⼤笑说：“
哦，那你什么时候会看破红尘呢？”青年⼈答道：“
在我们这⼀带，就数我最了解⽔车的性能了，全村
的⼈喝⽔都靠这个为主要的⽔源，

在凡尘中要脱离凡尘

2016-10-03 卢台长台北《世界佛友见面会》



如果找到⼀个能接替我照顾⽔源的⼈，我没有牵挂
了，我可以找出自⼰的路，看破红尘出家了。”⽆相
禅师说：“哦，那你最了解⽔车，请你告诉我，如果
⽔车全部浸在⽔里，或完全离开⽔面，又会怎么样
呢？”这个青年说：“如果⽔车全部浸在⽔里，不但
⽆法转动，甚⾄会被激流冲⾛，完全离开⽔面的⽔
车根本上不了⽔。”

在凡尘中要脱离凡尘

2016-10-03 卢台长台北《世界佛友见面会》



⽆相禅师这才哈哈⼤笑说：“你知道吗？⽔车与⽔
流的关系已经说明了我们⼈世间的关系。如果⼀个
⼈完全⼊世，纵身江湖，难免会被五欲六尘潮流冲
⾛；假如纯然出世，自命清⾼，则⼈⽣必是漂浮⽆
根，空转不前，像没⽔的车⼀样。”青年⼈听后欢喜
不已地说：“禅师，你的⼀番话让我醍醐灌顶，破迷
开悟啊。”

在凡尘中要脱离凡尘

2016-10-03 卢台长台北《世界佛友见面会》



这个故事就是告诉⼤家，出家了，也要不忘我们是
众⽣；是菩萨了，也要不忘我们是开悟的众⽣。今
天我们不出家，我们要朝着出家的⽅向好好⾛；我
们出家了，也要回到⼈间来，更好地救度众⽣。

在凡尘中要脱离凡尘

2016-10-03 卢台长台北《世界佛友见面会》



孔老夫⼦讲过中庸之道，做⼈做事不可偏激，凡⼈
要学出家⼈的开悟，出家⼈要学菩萨的⼴度有缘。
出家是离开小家，进⼊⼤家；在家居⼠要学出家⼈
，守戒勤修，在红尘中看破红尘，在凡尘中要脱离
凡尘。

在凡尘中要脱离凡尘

2016-10-03 卢台长台北《世界佛友见面会》



中观就是什么事情都放在当中去看，中观不在内，
不在外。就是说，我们修⼼不要注重外表，也不要
注重内⼼。不在外面，不在里面，那在哪里啊？那
不就是在中间了吗？你看⼀个问题，不把它看成左
，也不把它看成右，那你就中性地看问题了。⼈家
吵架的双⽅都跟你讲对⽅不好，你不说这个好，也
不说那个好，你站在中间了，这就叫中观。

学中观，习唯识

白话佛法 (七) 21.《学“中观”习“唯识”》



因为不常见，才能断见，我们不经常去碰到那些烦
恼的事情，我们经常不去接触那些肮脏的、琐碎的
⼈间的红尘之事，那你才能有断见，这是什么意思
呢？很多⼈喜欢说，“他说什么了，你告诉我？”他
就开始有见了。断见就是把自⼰的见闻所知全部断
掉，没有了，你才能中性，你才能中观，看到东西
说没有看到，那就叫断见。

学中观，习唯识

白话佛法 (七) 21.《学“中观”习“唯识”》



【超越⾃我了解真理】
卢军宏台长⽩话佛法广播讲座（第⼗四集）

（请点击视频链接收看）

https://www.youtube.com/watch?v=il31kuGB7tM&feature=youtu.be


断见和常见



很多修得好的⼈，碰到⼈家说，“他说你什么什么”
，“哦，我没有听说啊”，他就断掉他自⼰的愚见。
所以，在常见和断见中，就叫做中观。经常看见很
多事情，根本不往⼼里去，似乎我什么都没有看见
，⼀左⼀右，到了最后，你看见又没有看见，没看
见又似看见。

学中观，习唯识

白话佛法 (七) 21.《学“中观”习“唯识”》



实际上很多⼈在回答问题的时候，“你看见了吗？”“
没有看见”，实际上他看见了。又有很多⼈说，“你
看见了吗？”他看见了，却说“没有看见”，这不就是
中观吗？看见了，我认为没有看见，知道的事情，
我不认为它是现实，⽽是虚幻的，所以，我才会有
中见开始，用现代学佛⼈的话说，就是唯物辩证法
。

学中观，习唯识

白话佛法 (七) 21.《学“中观”习“唯识”》



我们⼼中对⼈间的事物都要中观。中观就是在当中
看，不要看偏。这个⼈这么讨厌，不过他也有好的
地⽅。比⽅说，有时跟老公吵架的时候，想想恨得
不得了，但是突然之间为他想想，他为这个家也吃
了不少苦，你的⽓不就消了很多吗？这不就是中观
吗？

学中观，习唯识

白话佛法 (七) 21.《学“中观”习“唯识”》



对朋友也是这样的，这个⼈经常欺负我，想想这个
⼈也帮了我不少，你⼀想他好的地⽅，你就会对他
很好，他在骗你钱的时候，你在想，他也为你付出
很多，他曾经也帮了你，这些问题，你也应该中观
，你就不会恨他了。骗钱是他不对，但是我也不恨
他，中观就是这种概念。

学中观，习唯识

白话佛法 (七) 21.《学“中观”习“唯识”》



⼼中要不着空，“着”就是踩着，“不着空”的意思就
是不踩空，这个“空”是⼈间之空。也就是说，我的
⼼中永远是踏踏实实的，⼼里有底，我不会做错事
情的。“不着有”，我也不觉得这个事情会有，我也
不觉得这个事情是空的。

学中观，习唯识

白话佛法 (七) 21.《学“中观”习“唯识”》



所以，佛法实际上是最辩证之法，是哲学之法，它
讲的全部都是⼀分为⼆，是唯物主义观，看⼀个事
情要看它的两面，把这个⼈看好了，也要看到他的
缺点，把这个⼈看得不好了，也要看到他的优点，
这叫中观，这叫不着空、不着有。

学中观，习唯识

白话佛法 (七) 21.《学“中观”习“唯识”》



【中观中道，三解脱门】
卢军宏台长⽩话佛法开⽰（第三⼗六集）

（请点击视频链接收看）

https://www.youtube.com/watch?time_continue=1&v=PumdBaen_oQ&feature=emb_logo


答：这世界上很多事情，你可以把它看到底，那是
没有的，是⽆；但是你现在看的，它是有的。实际
上很多东西……比⽅说显微镜也是这样的，你说这
个花在我前面，我现在眼睛看到是花，如果把它分
析开来，它都是⼀种微分⼦结构，是花粉，还有空
⽓、⽔分，它都有的，它混合成⼀朵花；

如何理解“色”与“空”的关系

191018马来西亚・吉隆坡世界佛友见面会提问



但是你把它看到底了，它变成另外⼀种物质了，它
只是⼀种⽔和花粉的分⼦结构，它不是⼀朵花。就
像⼈⼀样，你把⼈看到底了，他就是死⼈了；你说
他现在活着，当然是活着了。那到底是活着还是死
了呢？因为死了就是活着，活着就死了，叫“⽆⽣⽆
灭”，所以就是“⾊即是空，空即是⾊”。

如何理解“色”与“空”的关系

191018马来西亚・吉隆坡世界佛友见面会提问



你看到的空是未来的，你也可以把它提早看成空。
我们现在的烦恼，它是空的，因为多少年之后，四
⼗年、五⼗年之后，我们全部都空掉了，所以不存
在它有⾊的东西在。但是你说你现在活在这世界上
，你没有看见这个烦恼吗？

如何理解“色”与“空”的关系

191018马来西亚・吉隆坡世界佛友见面会提问



你没有看见这个困难吗？那是不可能的，是看到的
，但是这个看到的，以后是没有的，那么到底是有
还是没有呢？那就是“⾊即是空，空即是⾊”（感恩
师⽗慈悲开示）

如何理解“色”与“空”的关系

191018马来西亚・吉隆坡世界佛友见面会提问



台长语：缘分很重要，什么叫“缘”？缘就是中庸，“
随缘”就是中庸之道，不要偏，不要左，不要右。⾛
⼀步往后看⼀看，进⼀步往后看⼀看。经常观照自
⼰，不要偏左也不要偏右，经常让自⼰的⼼放在当
中，不偏差就是正，有偏就不能算正。学佛⼈⼼正
，那就说明他不偏。什么叫“偏”呢？对某⼀个⼈有
特殊感情，对某⼀个⼈包庇，对某⼀个⼈特别喜欢
，都叫“偏”。做到对所有的⼈都要正，你就要有正
确的观念。

Shuohua20180112 01:56



所以我们每个⼈在这个社会上，都要懂得怎么样来
淡化自⼰对⼈间的⼀切执著。⼀件事情放不下，⼈
⽣很多事情放不下，你要想办法能够把它解脱放下
，最重要的就要理解“⼈⽣若只如初见，何事秋风悲
画扇”。

人生若只如初见

白话佛法开示第16集【顺缘逆缘佛道自然】



我们⼈跟⼈最好保持在像初次见面这样，这就是我
们经常，中华传统⽂化当中讲的⼀句话：君⼦之交
淡如⽔。有的时候太好了，就会感情牵扯、牵绊，
所以初见伊⼈。不再往⼼里去，何来分别计较？⼀
个⼈如果你刚刚跟他初次见面，你不会对他有过分
的要求的，你总是说“很好”。

人生若只如初见

白话佛法开示第16集【顺缘逆缘佛道自然】



看到别⼈就犹如刚刚初次见面⼀样，你可以保持⼀
种尊重，可以保持⼀种沉默，可以保持⼀种理解，
也可以保持⼀种圆融。 所以初次见面那种感觉就是
“我们是⼀个好朋友，我们是⼀个好佛友”，你⼀定
不会⽄⽄计较，⼀定会随缘放下。当你随缘放下的
时候，你⼈本身就是万般自在。

人生若只如初见

白话佛法开示第16集【顺缘逆缘佛道自然】



所以很多⼈说，你活得很自在，为什么他活得不自
在？实际上自在就是你自⼰在调节你的⼼。你把很
多的老朋友，把很多的外面的⼈间的那些，单位里
或者⼀些⼈身上有⽑病的，你把他感受到“我跟他初
次见面”，你⼀定不会对他有过分的要求。这是佛法
的智慧。

人生若只如初见

白话佛法开示第16集【顺缘逆缘佛道自然】



关于圆融和中道
（请点击视频链接收看）

https://youtu.be/wSDFfJcLbYE


实际上同修和同修之间前世都有缘分的。我经常看
见很多同修之间上辈⼦都是在⼀起出家的⼈，他们
的感情很好，所以⼀进共修会，⼀看见，“哎呀，我
跟你怎么这么有缘分啊！”很正常。但是要记住，那
是上辈⼦的缘，你不能跑到共修会来，“我来跟你继
续这个缘分”，那就天下⼤乱了，这是第⼀；

如何把握同修之间相处的尺度

150620中国·香港佛友见面会共修组提问



第⼆，要记住了，同修之间只讲佛法，少讲⼈间事。因
为⼼中有“是”才会产⽣“非”，因为你的⼼经常不安定，觉
得“这个是应该这样，那个是应该这样”。所以不能想，
到了观音堂，到了学佛⼈的地⽅，就要好好地念经，只
谈体会，不讲任何⽣意上的事情。佛友，那是佛的朋友
，佛的友爱，所以不能掺杂着任何⼈间的是非。记住了
，谁在观音堂、在共修会说是非者，他就是是非⼈。

如何把握同修之间相处的尺度

150620中国·香港佛友见面会共修组提问



问：师⽗在《白话佛法》第七册第29篇里开示，我
们要学中观，即中性地看问题，不偏左也不偏右；
师⽗经常教导我们为⼈处事要取中庸之道。有师兄
在参与弘法的时候，事事⼒求圆满，做得最好，有
时候就会因事情不顺利，或达不到最佳效果，⽽⼼
⽣烦恼或与师兄们产⽣意见分歧。

170923 意大利·米兰世界佛友见面会提问

如何理解学佛的人要中观中道



问：同修觉得如果弘法或学佛也取中庸之道，不必
追求极致，差不多就可以了，是不⾏的，但有时候
又⽆法避免因追求弘法的圆满⽽产⽣的烦恼和分歧
。请师⽗慈悲开示。

170923 意大利·米兰世界佛友见面会提问

如何理解学佛的人要中观中道



答：其实这个⼈学佛就是在这个过程当中没有完全
解脱，没有完全开悟，所以他把学佛的境界合⼆为
⼀了。⼀个⾼境界的⼈，他舍得下，他知道⼈间没
有圆满的事情，所以不能去追求圆满，因为在⼈道
是不会圆满的。你们想想，在⼈间哪⼀件事情能够
圆满？不可能的。所以在学佛当中，尽自⼰的⼼、
尽自⼰的⼒去做，就叫圆满。

170923 意大利·米兰世界佛友见面会提问

如何理解学佛的人要中观中道



实际上菩萨不是说不让我们圆满，菩萨让我们开智
慧。当⼀个⼈在弘法当中，不要去偏左，不要去偏
右，尽量把自⼰做得最好，你就是在开悟当中。所
以，不要去让自⼰进⼊烦恼，进⼊烦恼就是不开悟
，开悟的⼈不会烦恼。尤其学佛的⼈要中观中道，
中观就是今天这个事情比昨天好了，但是还没有完
全达到好的要求。

170923 意大利·米兰世界佛友见面会提问

如何理解学佛的人要中观中道



“我今天好了，我觉得很满意了”，那么继续这么做
下去会越来越好。身体也是这样，看病也是，⼀天
比⼀天好，他不会今天看了病，明天马上就好起来
，全部都好。学佛也是⼀步⼀步往前⾛。

170923 意大利·米兰世界佛友见面会提问

如何理解学佛的人要中观中道



笑话：我要有钱花和随便花
（请点击视频链接收看）

https://youtu.be/nM0ScLwdfjw


中庸就是把事情放在当中
（请点击视频链接收看）

https://www.youtube.com/watch?v=OOij_asLzH8


我觉得要靠着大家不停地在这个世界上弘扬中国的传统
文化的精髓……因为中国人讲究中庸之道，什么事情不
要偏左，不要偏右，这样的话你就不会走偏。
“中庸之道”就是什么事情都放在当中，把你的良心放
在当中，你才会把事物看得清啊。你对这个人好，你就
是偏了；你对这个人不好，你讲他不好，那也是偏了，
所以中庸之道，这是很重要的。

中华传统文化的佛法智慧，是推动当今社会和
平与发展最好的良药

wenda20160207B  01:11 



第一，怒不过度。就是说发怒不要过度。有位名人说过，
世间最可厌恶的事情，莫如一张生气的脸。你们去看看，
很多人就是喜欢把一张臭脸给别人看。把这张脸摆给别
人看，别人看得比打他骂他还要难受，实际上这个人是
一个很自私的人。所以不要动不动就给别人脸看，本来
已经长得不好看，再来一副臭脸，是难看加上难看。学
佛人要明白，心里有烦恼，不要生怒气，怒则伤肝，所
以肝不好的人经常发怒。

为人、处事、养生都要讲究“九不过”——九
个不过

2019-09-05 卢台长法国巴黎《世界佛友见面会》



学会控制自己的情绪，提高境界，乐观处事。有什么
大不了的事情？你们活到今天没过来啊？你们都过来
了，过来了就是战胜它了，战胜它，你们就是成功了，
所以你们就是成功之人啊。



第二，名不过求，就是名气不要过度地去追求。过去
讲，名利是苦海无边，繁华如过眼云烟。每天要吃两
颗药，早上吃一颗“知足”，晚上吃一颗“感恩”。
看淡这个世间，生不带来、死不带去。人生喧嚣，名
利来往，最主要要放下欲望，心静自安。



第三，利不过贪，利益不要去贪过头。贪婪的心就像
沙漠当中的枯井一样，吸收一切雨水，但是这个枯井
却从来不会滋生甘泉以方便他人。所以学佛人，“酒
色财气我不取，风花雪夜我不沾边“，无欲无求，无
牵无挂，知足常乐，顺其自然才能达到学佛人真正的
目的，返本归源。



第四，衣不过暖……首先跟大家讲“冬不欲极温”，
就是在冬天的时候，人不要贪图太热。为什么冬天一
洗热水澡容易中风，很多人在浴室里就走掉，因为冬
天血管收缩，热胀冷缩，血管冬天比较硬。热的东西
一冲，一个对比太多了，这个人就到倒下来，头脑的
血管非常短的。“夏不欲穷凉”。“穷凉”是什么？
穷就是穷尽到底，不能贪凉。



你看很多人在夏天贪凉，年轻的时候就是骨头贪凉，
所以到了晚年关节炎都出来了。你们的爸爸妈妈跟你
们讲过吗？夏天的时候不要睡在风口上，脚不穿袜子，
风从脚上去了。贪凉，男孩子光着个胳膊就睡了，好
了，晚年都会有关节炎的……所以，其实就是讲穿衣
戴帽，过暖了容易感冒，过冷了容易受寒，所以要中
庸之道。



第五个叫“食不过饱”，吃饭不能吃得太饱，而且吃
饭有一个道理叫“不欲极饥而食，食不过饱；不欲极
渴而饮，饮不过多”，这什么意思？一个人如果已经
饿得不得了的时候，就不能吃得太饱。肚子里有点东
西，你吃得饱没关系；完全是空的，饿得不得了的时
候，你吃得很多，待会儿你的肠胃就出毛病了。如果
你的嘴巴干得不得了，你不能喝得太多，很多人嘴巴
干得不得了，拿起来水壶”咕咚咕咚“……肠胃坏掉
了。吃饭要吃七分饱，八分饱最多了。



第六，住不过宽。住的地方不要太宽敞，随遇而安，
只要干净舒适就好，不要搞得富丽堂皇。过去人家说，
太大的房子，家里会走衰败运的。风水上讲，家里只
有三个人，太大的房子人气不足，鬼就来了。你看看
我们，这么多的人在这里，他敢来吗？所以，一个人
如果过度地享受富丽堂皇的住宿，那么非常容易夺心
志而蜕化变质。你看过去佛法界对法师都有很严格的
讲究，法师不能睡高广大床——“八戒”里面有的。



它有意地，明明这么大的庙，为什么叫一个人就睡这
么一点点？睡在地板上，每个人铺出来一点点，就是
叫你懂得看看边上，照顾边上的人，你一翻身翻到边
上来了，睡相不好。就是靠平时这样来管治你。你就
这么一块地方，你不能去侵犯别人，不能去伤害到别
人。你要考虑到，哪怕睡觉都要守戒，不要去影响别
人。实际上学佛的禅定就在这里，就是让你们知道
“我做什么事情要考虑到别人”，就叫禅定。



第七，行不过快。你们记住了，身体健康允许的话，
不要经常以车代步，要以步代车。……为什么说“行
不过快”呢？不要太快。因为走路走得太快会伤你的
心脏，所以你去看，当你跑步跑得很急的时候，停下
来的时候，气喘不过来，影响你的是什么？就是心脏。
跑得快的时候停下来难受吧？心脏要管好。



第八，劳不过累。劳动也不能太累。因为我们劳动的
强度是有限的，有些人他根本没有超负荷的能力，但
是他去做了超负荷能力的事，就对身体进行了伤害。
所以要学会不能过累。心灵有时候也是因为超负荷产
生问题的。你想想看，你这个人本来就没有什么承担
力的，你这个人本来就害怕很多事情发生的，你给他
很多压力，他就脑子出毛病了。



很多人不能有压力的，慢慢地来，一给他压力，他就
成为忧郁症、自闭症了。很多孩子很小，爸爸妈妈就
是给他压力，“你考不出来，我告诉你，我们全家都
靠你了，否则怎么怎么”，一讲，孩子就完了，他经
受不起这些压力的。所以我们要记住“劳不过累”，
包括精神上的劳累。



九，最后一个叫“逸不过安”，就是人天天在家里，
不想出去，无所事事，你会丧失对生活的责任感，心
灰意懒。你们在家里，天天“今天不出去，明天不出
去，我不要出去，我就在家里待着蛮好”，我告诉你，
时间长了，你越变越懒，而且你跟别人接触得少，你
觉得你很清心寡欲，实际上时间长了，你去试试看，
你的心态一定发生变化……



我们现在做人也是这样，要跟别人多交心，多去广结
善缘，散散心。对学佛人来说，我们要参加弘法，广
结善缘，救度众生，许愿、放生，大家在一起多开心。
你们看看你们多开心，你们哪辈子想过你们还能全世
界飞？我今天接到秘书处一个小朋友写给我的东西：
“师父，我小时候许愿要到全世界都去跑一次就可以
了，很多好的地方我去一次就可以了。欧洲是我从小
就向往的地方，我想法国我去一次就够了。”他说已
经跟着师父到法国有7次了。所以，我们要许愿、放生，
锻炼身体，学佛的智慧，保持心情舒畅，延年增寿。



男听众：师父，现在有一个同修说他的孩子打游戏，
直接就玩疯了，继续给他念经、烧小房子，但是孩子
就是这样沉迷在游戏之中。我说：“你给他念经、念
小房子，这边在给他补着，他那边打游戏在漏着。”
师父，针对这种问题，如何是好？

wenda20170428   31:45 

做任何事情都要保持中道



台长答：小孩子打游戏机，大人抽烟、喝酒，不是跟
小孩子打游戏机一样？你说大人沉迷酒色、赌博、抽
烟，哪个改得了的？凡是上瘾的东西都给人带来诱惑。
钱会上瘾，赌博会上瘾，男女之色会上瘾……什么都
会上瘾的。你只要上瘾了，你这个人已经不是中道了。
“中道”就是什么东西都放得下，无所谓，有就有。
最喜欢的东西，叫你放下，也得放下，那你这个人成
功了。

wenda20170428   31:45 



男听众：对。师父在法会共修组提问中说：“任何事情做
到一定程度都会有些问题。”是您刚才说的这种吗？

台长答：对，凡是人间，任何事情你都会有问题的。比方
说，“哎呀，我慈善，我拼命地做啊做啊……”做到后来
你贡高我慢了，你已经过头了。因为你开始做慈善是真的
为老百姓，你后面做的慈善是为了宣扬自己“我是个大慈
善家”，意义不对了。还有弘法到后来也是的，开始的时
候是为众生，弘到后来：“你看，我是救世主了！”那些
邪教就出来了。 wenda20170428   31:45 



你看看师父多低调，什么事情人家一讲，都是观世音菩
萨，跟我有什么关系，我只不过是一个媒体，把观世音
菩萨的信息传达给你们，把观世音菩萨这么好的、佛陀
传下来的佛法传给你们，教导你们，我不就是个媒体吗？
（是的。就是有些佛友在感恩您的时候，您说：“不用
感恩师父，你谢谢观世音菩萨就可以了。”）对啊，没
有观世音菩萨，有我吗？没有观世音菩萨，有我们今天
吗？没有观世音菩萨，今天弘法能弘得这么好吗？能有
一千万人跟着吗？就这么简单。

wenda20170428   31:45 



男听众：请师父开示一下这个“情”吧，弟子记得师
父说过，在十多岁的时候就没有了母亲，您又很爱自
己的外婆，在您失去至亲至爱的人时，是如何正信正
念，从虚幻中解脱的呢？请师父开示一下。

wenda20160103B  18:33 

如何把握好“情”的尺度，要恰到好处



台长答：当你一旦开悟了，你就不会很沉重了。当你
没开悟的时候，你会钻在感情里面出不来。很多人为
什么会感情问题纠结一生？因为情是一个人的中心点。
当一个人做人的时候，要把自己的情深深地埋藏在心
里，不能拿出来，而且不能把它作为一种交易的手段。
很多人一辈子为什么会投鬼做下三道，为什么以后只
能投畜生，到地狱里边去，就是因为他把这个情用错
了，一个人如果情用错了，他就已经下地狱了。

wenda20160103B  18:33 



所以情像深深的一潭水一样，这潭水你把它烧得太烫
了，就把你的喉咙、把你的心脏都会烫坏掉；如果你
让它太冷了，会让你的肠胃不好；你让这段情温的，
那你永远不会烫坏身体，也不会损害你的心脏、心灵，
就是这个道理。所以要把情用到恰到好处，就犹如细
水长流……所以很多人就是因为对某一个感情过头了，
接下来把自己烫死了，很多人自杀为情所害就是烫死
了，很多人受到感情的伤害就是受伤了；太凉的话，
会让你肠胃不舒服，会让你感觉这个世界上没有温暖。
所以不冷不热温，那就是一个中性，那就叫中庸。

wenda20160103B  18:33 



孔老夫子非常喜欢中庸之道，什么事情不要过头就可
以了。男女生情可以一点，但是不能过头，就是这个
道理；佛友之间喜欢看看就看看，喜欢接触就接触，
你只要歪念一到，你很快地境界下降。如果你已经做
了什么不好的行为，那你一定会受果报，就这么简单。

wenda20160103B  18:33 



男听众：对别人好也是一门学问，要看缘分，要知道
别人真正要什么，可能我们认为是对别人好，反而给
别人带来麻烦。当我们还没有开智慧明白别人真正的
需求时，请问师父如何把握这个度？怎样做到对别人
好又让人家接受呢？

wenda20150628B  47:00 

如何把握对别人好的程度，要适可而止



台长答：能够让别人接受就是好，就是适可而止，就
是中庸之道。让人家不理解你，你明明是好心，那你
就是过分了。所以要记住，能够看到果，才能知道因，
你想知道怎么样把握这个“度”，看他的果就可以了。
你讲话让人家不开心了，说明你过度了，这个因就不
好，就是过分了。

wenda20150628B  47:00 



问：心灵法门三大法宝为我们广大同修带来了很大益
处，但是有些同修在修行的过程中一方面忽略了家人，
在日常生活中不顾及甚至疏远了家人；另一方面，也
忽视了自己的身体，睡眠时间过少，长期处于疲劳状
态，造成体质下降。用这种执著的心态修行，最终导
致自己面临崩溃的边缘，客观上也影响了别人对我们
心灵法门的看法。请师父慈悲开示，该怎样如理如法
地处理好这种关系？

161224马来西亚•吉隆坡《世界佛友见面会》共修组提问

修行过程中如何兼顾家人



答：首先，修心不能修偏，任何的过都不好。我们孔老夫子
讲的中庸之道，什么事情要放在当中，不要偏。你过分地不
睡觉，那也叫偏；你过分地去执著“我一定要修好，一定要
到西方极乐世界”，那也叫修偏。随缘，一切随缘，尽自己
的努力，精进地、好好地修。你照顾到家庭，因为你还有家
庭，法师他们已经脱离了自己的小家进入了大家，他们舍得
了，舍下了，而我们舍不得，就必须要带着他们一起。实际
上如果你的先生或者你的太太不修，你可能会背一个沉重的
包袱，没办法的。很多人还要阻碍你修心，对不对？如果你
今天把他甩了，那也不好，人家会觉得你们修心的人都疯掉
了。 161224马来西亚•吉隆坡《世界佛友见面会》共修组提问



实际上，他们真的不开悟，而我们开悟。举个简单例子，法
师难道没有父母吗？他们为什么出家？他们对父母亲难道不
孝顺吗？想一想，就是法师今天在父母亲跟前端茶倒水，也
救不了他一条慧命。但是我们念经学佛修心，帮助父母亲开
智慧，他们在人间会活得身体好，就用不着你在身边。等到
他们要走的时候，法师会帮自己的父母亲超度，帮他们消业，
难道这个功德不大吗？难道这不叫孝顺吗？一定要在身前端
茶送水照顾那才叫孝顺吗？这就是我告诉你的：境界不同造
成的人生不同。为什么有的人能够做菩萨？为什么有的人只
能再投胎？

161224马来西亚•吉隆坡《世界佛友见面会》共修组提问



中庸就是不快不慢
（请点击视频链接收看）

https://www.youtube.com/watch?v=TbV-9jbEQos


台长答：要靠智慧的，要跟得不松不紧、不慢不快。
夫妻相处之道、人跟人相处之道都有个度……就是要
时刻检查：现在是不是应该让他继续精进，还是觉得
“我不要太过分”。心中有杆秤，你就会有一个度。

度人跟进时，要不快不慢、不松不紧
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师父跟你们稍微有点不一样，就是比你们多了一点点
东西而已：智慧啊！你们跟我差不多，基本上一起修、
一起学，什么都一样，只是你们比师父少了一点点东
西，就是智慧还少一点。智慧修出来，那就越来越好
了（我们不敢跟师父相提并论，您是我们的师父，是
我们的老师，我们要好好地跟您学习）尊师重道是一
个方面，但是也不要太谦虚，因为人人皆具佛性，佛
陀说了，人人都能成佛的，只是看自己精进努力。
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【顺缘逆缘 佛道自然】
卢军宏台长白话佛法开示（第十六集）

（请点击视频链接收看）

https://youtu.be/E2gjVinMX_w

